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口頭質詢
羅彩燕議員

再次促修法調升養老金與維生指數掛鉤以及調升照顧者津貼

在經濟復甦步伐並不均勻的情況之下，社區經濟並未受惠，仍然面對經
營困難，甚至出現大規模結業潮。與此同時，低收入人士、基層家庭、
長者、SEN 家庭等弱勢群體，除了承受本身家庭照顧壓力之外，亦可能
要面對因家庭成員收入減少，以及物價通脹等經濟狀況疊加，而令壓力
百上加斤。本人在立法會曾經多次與司長以及相關官員探討，希望政府
能夠調升養老金基數與維生指數掛鉤。

從司長的回答當中可以看出，司長是非常關心長者福利，但因為綜合指
數的升幅尚未觸及調整機制，受制於法律規範，數年來始終未能調整。
但本人亦必須重複強調，對於需要領取救濟的基層家庭來講，他們的生
活有別於一般家庭，其收入和開支更低於統計當局的甲類、乙類家庭，
在面對通脹的時候，並不能被多類型的消費項目所抵銷。

縱觀去年，全年通脹率雖然不足1%，但是圍繞他們生活軌跡的主要需求，
例如「教育類」升幅就超過5%，「食品及非酒精類」亦錄得2.39%的明
顯升幅。數據顯示，踏入本年度一月及二月份，上述項目仍然持續錄得
較大的升幅。柴米油鹽無法被取代，人民幣匯率下跌亦未能夠作出抵銷，
但是通脹的疊加效應，卻如實地反映在各類食品及日常生活用品上。

故此，若仍然維持以綜合行物價指數CPI的3%升幅指標，用來作為衡量
養老金的調整機制，既未能夠反映他們的實際生活狀況，亦都是不公平
和不科學的機制。養老金作為全民退休保障制度，當然有必要及時調整，
令養老金水平可恆常地與經濟發展水平相適應，而對於基層弱勢家庭，
更加有必要設立獨立的通脹評估制度。

另一方面，自去年起「照顧者津貼」轉化為恆常性制度，無可否認是特
區政府的一項德政，但款項目前金額仍然維持只有$2175，而且擁有一定
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申請門檻條件，令到覆蓋範圍對象有限，以及未能夠反映政策的關懷初
衷。

為此，本人再次提出以下質詢：

政府以及司長曾經回應，會研究另設通脹評估制度，為基層及弱勢家1.
庭設定更符合他們生活狀況及經濟狀況的檢視和調整機制，故想請問
司長以及有關官員目前研究進度如何？有沒有相關時間表？
請問特區政府會否考慮重啟本澳「堅尼系數」的統計，即貧富懸殊的2.
指數調查，以更全面地反映基層及弱勢的經濟狀況，更有效地落實養
老金的調升機制？隨着特區政府財政收入回復穩定，政府會否考慮修
法，引入「堅尼係數」指標來制定相關機制，以便能夠透過調升博彩
稅收對社保基金的撥款保障，確保基金長遠穩定健康運作？
請問特區政府會否考慮修改關於「照顧者津貼」的相關批示，以引入3.
津貼金額的調升機制？而隨着人口老化以及人口增長，預計照顧者津
貼政策將會面向更廣群體，為了讓有需要群體得到更佳保障，政府會
否考慮將「照顧者津貼」的相關法規及批示，提升至法律方式交予立
法會審議制定？
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